

Reseña

Enrique Ramos Muñoz. Discurso sobre economía política y otros escritos. Estudio introductorio y edición de Pablo Cervera Ferri. Madrid, Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, Instituto de Estudios Fiscales, 2019, 324 pp. ISBN: 978-8472963832.

En su trabajo «Las teorías económicas contempladas a través de una óptica nacional» (1999), los profesores Ernest Lluch y José Luís Cardoso examinaban una visión de la historia del pensamiento económico que, alternativa a la tradicional exégesis, sostenía el interés de estudiar autores y corrientes relevantes en contextos concretos que, por razones diversas, no habían entrado a formar parte del canon de la ciencia económica. Este estilo historiográfico contextual, alejado de la «reconstrucción racional» de Blaug, ha sido cultivado con éxito por historiadores interesados en entornos no productores, sino receptores de ideas económicas. Aunque su estatus científico ha sido cuestionado, esta línea ha proporcionado frutos de enorme interés, desvelando que los procesos de transmisión y recepción de ideas económicas, lejos de ser inocuos, revelan intereses, conflictos, agendas y otros elementos que determinan las ideas económicas que circulan en un medio particular, su cronología y su influencia. Pablo Cervera realiza un trabajo magistral en esta dirección, compilando y presentando los escritos de un economista español lamentablemente poco conocido, mas cuya obra ocupa un lugar fundamental en la historia del pensamiento económico español del siglo XVIII, Enrique Ramos. De biografía compleja y escurridiza, es el primer autor español en incluir la locución «economía política» en el título de una obra. La expresión no es inocente ni neutral.

La economía política, vehículo de introducción de novedades, despertó sentimientos ambivalentes en los poderes del Antiguo Régimen. Desde una óptica política fue considerada disciplina sospechosa, pero desde un enfoque administrativo fue contemplada como un campo capaz de aportar ideas para el reformismo económico. Gran conocedor del XVIII español, Cervera propuso en otro trabajo de 2019 una nueva periodización de la evolución de la economía política en la España dieciochesca que trascendía la división tradicional en reinados e integraba el desarrollo de la filosofía moral en Europa con las particularidades políticas e ideológicas españolas. En ese artículo, Cervera desveló cómo las dinámicas de partidos influyeron de modo decisivo la penetración de las ideas económicas en España: cada grupo albergaba agendas, visiones y programas diferentes, que implicaban preferencias por corrientes y autores distintos. En este marco explica la introducción en España de la economía política del *Thirty Years Boom* europeo, de la mano del partido militar (o aragonés), bajo el patrocinio del conde de Aranda. Es así como en los años iniciales del reinado de Carlos III, al calor del debate sobre el comercio interior

de granos, y mediante un programa de ediciones guiado por el propio Aranda desde el Consejo de Castilla, se tradujeron obras del mercantilismo liberal inglés procedentes de las traducciones francesas del grupo de Gournay. Enrique Ramos era el economista de Aranda, y sus escritos el programa económico del partido militar.

El estudio introductorio, en prosa elegante y eficaz, desentraña datos biográficos de Ramos que se venían reproduciendo de forma errónea. Por las páginas desfilan los protagonistas de la España de su tiempo, entre los que discurre Ramos, insertándose en los ambientes intelectual, político y militar, llenos de intersticios y francamente ricos en matices, en los que ganará un nombre como economista. Entre las aventuras de Ramos intercala Cervera sus comentarios sobre los escritos que se presentan en la segunda parte de la obra, prácticamente dedicada a dos de ellos. Las *Reflexiones de don Desiderio Bueno* (1764) recogen el ideario de Ramos respecto al problema de la reforma agraria, publicado poco antes de la Pragmática de 1765 para liberalizar el comercio interior de granos en España. Cervera muestra cómo las *Reflexiones* beben de obras fundamentales del mencionado grupo de Gournay, ya traducidas al castellano: Los *Éléments* de Forbonnais y las *Remarques* de Plumard de Dangeul, además de la *Representación* de Zavala. Considerada una obra que criticaba el *Essai* de Herbert, Cervera descubre que las *Reflexiones* son en realidad una impugnación de las *Réflexions sur la pólce des grains en France et en Angleterre*, del fisiócrata Louis-Paul Abeille, publicadas el mismo 1764. Las *Reflexiones* de Ramos deben comprenderse por tanto en clave antifisiócrata, más precisamente contra la libertad total del comercio de granos, y no contra el aparato teórico de Quesnay, que él ignoraba. Es a partir de su publicación cuando Aranda desarrolló su proyecto editorial con vistas al apuntalamiento de la política agraria contenida en sus páginas.

En 1769 Ramos publicó también bajo seudónimo su *Discurso sobre economía política*, dedicado precisamente a Aranda, donde condensa su pensamiento económico. Ramos señala los objetivos de la economía política: en tanto que ciencia de gobierno, tiene por objeto la felicidad pública: aumentar «el número, las comodidades y la riqueza de los individuos de un Estado». La economía política comprende la «teórica del comercio» y la «policía de los pueblos», esto es, todo lo relativo al cambio combinando los intereses particulares con los públicos, así como el abasto de las poblaciones, el tránsito de mercancías y personas y la lucha contra la ociosidad. La agricultura es la clave de bóveda de la felicidad del Estado, defendiendo Ramos la agronomía moderna basada en la innovación técnica, los estímulos fiscales y transformaciones institucionales en fomento de la propiedad y la productividad. La industria debería producir bienes básicos que utilizasen materia prima nacional, dejando así de lado el colbertismo de la primera mitad del siglo. El comercio plantea-

ba otros problemas: Ramos sostuvo el libre comercio interior de acuerdo con los proyectos de Aranda de unificación del mercado español, pero el comercio exterior de trigo aparecía como una cuestión más espinosa. Ramos defenderá el comercio del excedente, aspirando a la autosuficiencia alimentaria. La reforma fiscal que propone Ramos está inspirada en el mercantilismo liberal inglés: altos aranceles para los productos de lujo y bajos para las materias primas; un impuesto sobre los rendimientos agrarios netos e impuestos sobre los rendimientos del trabajo y los beneficios comerciales. Cervera descubre las cosmopolitas influencias del *Discurso*: Forbonnais, Melon, Uztáriz, Zavala, Herbert, Plumard y Accarias de Sérionne.

El *Discurso* compendia el ideario económico y los planes reformistas del partido militar. El programa arandino se vería truncado por el extrañamiento del conde a la embajada de París en 1773 y el advenimiento de Floridablanca, quien patrocinó la entrada en España de la economía civil de corte napolitano (con diferentes matices respecto a la economía política), ya en la ilustración tardía. Al grupo de Floridablanca se le llamará «partido civil», no por casualidad. La hora de los militares había pasado y Ramos también marchó a Turín, acompañando al duque de Villahermosa, jefe del partido aragonés, en 1778. Solo en la década de 1790 irrumpirá nuevamente en el país la economía política, esta vez encarnada en las traducciones de Smith, que patrocinó Godoy.

En resumen, el profesor Cervera ejecuta una excelente puesta en valor de un autor fundamental para entender la evolución de las ideas económicas en España en el siglo XVIII, una época en que los autores españoles conocieron las obras que circulaban en Europa y las adaptaron a sus agendas reformistas. Cervera enriquece con su trabajo esta indispensable colección de clásicos del pensamiento económico español, que no sin grandes dificultades va poniendo al abasto del público textos esenciales para conocer nuestra historia del pensamiento económico. Un esfuerzo que merece nuestro aplauso.

Javier San Julián Arrupe
Universidad de Barcelona

Referencias

- Cardoso, J. L. y Lluch, E. (1999). «Las teorías económicas contempladas a través de una óptica nacional», en Fuentes Quintana, E. (dir.). *Economía y economistas españoles, I. Una introducción al pensamiento económico*. Barcelona, Galaxia Gutenberg, pp. 477-484.
- Cervera, P. (2019). «Ciencia del comercio, economía política y economía civil en la Ilustración española (1714-1808)», *Cuadernos Dieciochistas*, 20, 97-158.

<https://doi.org/10.33231/j.ihe.2021.04.004>